
Casi 2 mil infectados son trabajadores de la Salud, pero hay más de 136 
mil enfermos que no revelaron su actividad. 

CIUDAD PÁG.8

Salud y construcción son los rubros 
que suman más contagios

Artés se reúne con rector y participa en 
ciclo de entrevistas a presidenciables

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Eduardo Artés se reunió con rector de la Universidad de Concepción, 
Carlos Saavedra, y en la tarde inauguró el ciclo realizado por Medios UdeC.

POLÍTICA PÁG.5

Muestra fotográfica “La imagen 
del sonido. Calles, bandas y 
rock en Concepción” reúne los 
mejores momentos musicales 
en los escenarios de la capital 
penquista.

Los hitos musicales 
penquistas a través 
del lente de 
Mariana Soledad

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

FOTO: PUNTODECULTURA.CL

Mañana la UF  
llegaría a los $30 mil:  
qué es y cómo impactará 
a la economía chilena
Debería controlar efectos nocivos de la 
inflación, pero alzas consecutivas elevaron 
el valor de créditos y seguros. Especialistas 
explican cómo opera este mecanismo y qué 
consecuencias traerá el alza. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Gobiernos regionales inician 
encuentro nacional en Biobío 

CITA DE TRES DÍAS SE DESARROLLARÁ EN EL CENTRO DE EVENTOS MITRINCO, EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Con la recepción de invitados 
y una ceremonia en el Teatro 
Biobío se inicia hoy el Encuentro 
Nacional de Gobiernos 

Regionales, instancia organizada 
por la Asociación de gobernado-
res y gobernadoras regionales. En 
la pauta del encuentro figuran las 

fortalezas y debilidades del proce-
so de descentralización, la ley de 
fortalecimiento de las regiones y 
el proyecto de descentralización 

financiera, este último aún conge-
lado en el Senado. La cita de tres 
días contará con la presencia de 
candidatos presidenciales, de 

quienes se espera detalles de sus 
propuestas para el fortalecimien-
to de las regiones.

Autoridades abordarán el proceso de descentralización y propuestas para fortalecer los territorios.  

POLÍTCA PÁG.4

FOTO: CEDIDA

Familias afectadas por el 27-F y 
que recibieron soluciones 
habitacionales con graves 

problemas buscarán apoyo del 
Parlamento. La solución es “la 

erradicación”, opinan los vecinos. 

Recurrirán al 
Congreso Nacional 

por fallas de 
construcción

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: EL BUEN MOMENTO EPIDEMIOLÓGICO DE LA REGIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE RETAMAL VILLEGAS 
Asistente social y magister en Políticas Sociales 
de la UdeC, autor de “AFP el fraude del siglo”. 

Lo primero se encuentra en que 
“especialistas” promueven una ma-
ligna confusión: 

La Seguridad Social está creada 
para personas en una condición so-
cialmente intolerable. Es por esto 
que en la Seguridad Social existen los 
“beneficiarios”.   

La Previsión Social, en cambio, es 
contributiva. Las personas pagan di-
versos tipos de seguros para preca-
verse de contingencias previsibles 
como la salud, la muerte, la cesantía, 
la vejez. En la Previsión Social exis-
ten los acreedores. 

Lo segundo radica en que el in-
conveniente basal del sistema con-

tributivo de AFP es adolecer de un 
atributo básico en la Previsión So-
cial, esto es la certidumbre. Si se in-
corporara este atributo, los contri-
buyentes conocerían de antemano 
el resultado de su esfuerzo contribu-
tivo. Esto se denomina incentivo 
perceptible.  

Mientras lo que antecede no se 
aplique rigurosamente, la “solucio-
nática” de la “problemática” tendrá el 
mismo resultado que hacer gárgaras 
boca abajo. 

Aceptadas las precisiones concep-
tuales precedentes ocurre que, por 
una falla del Sistema, que toda la cla-
se política está de acuerdo en solu-

la que continuará pagando la misma 
pensión una vez que se haya devuel-
to la totalidad de los fondos. 

El factor divisor 120 duplica cual-
quiera de las actuales ofertas, cuyo di-
visor actual oscila entre 220 y 240. 

No tiene costo fiscal, así es como 
puede levantarse por cualquier 
diputado. 

El derecho a percibir un pago 
por interés anticipado por el capi-
tal es equitativo. 

No afecta a los actuales provee-
dores de rentas vitalicias ni de re-
tiro programado. 

Produce un incentivo percepti-
ble a la contribución previsional 
mensual toda vez que ocasiona 
certidumbre al término de la vida 
laboral y muchos otros etcéteras 
virtuosos. 

En definitiva, el actual conflicto 
no se resuelve por economistas, in-
genieros comerciales, ni por los de-
tractores o defensores del Sistema. 

Se resuelve -simplemente- de-
volviendo a la Previsión Social una 
parte de los atributos que la codi-
cia le ha privado.  

No aprehender estos conceptos bá-
sicos, nos obligará a contemplar 
como los “solucionáticos” persisten 
en tomarse la sopa con un tenedor.

cionar imponiendo al empleador una 
contribución de 6-8% de las remune-
raciones para la “Seguridad Social”, se 
hace posible resolver la baja tasa de 
reemplazo que tienen las actuales 
modalidades de pensión. 

Observemos el resultado del si-
guiente ejercicio: A los 65 años de 
edad, el total del capital acumulado 
se traduce a Unidades de Fomento, 
las que deben serle devueltas a su 
dueño en 120 mensualidades igua-
les y sucesivas. La institución que se 
adjudique esta operación deberá 
pagar un interés anticipado al due-
ño del dinero. 

Lo primero que se observa es que 
el Estado interviene, impidiendo la 
unilateralidad o el abuso de posición 
dominante en la determinación de la 
base de cálculo actual para las moda-
lidades de pensión, y fija el factor di-
visor del capital en 120. 

Los “especialistas” dirán que des-
pués de 120 mensualidades -a los 75 
años de edad- ese afiliado será una 
carga para el Estado. 

No es así. 
Si la obligación de contribuir que 

se propone para los empleadores se 
fija en 4%, habrá 10 años para que 
esas sumas se acumulen en una 
“Caja Reaseguradora de Pensiones”, 

AFP: o cómo hacer 
gárgaras boca abajo
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La posibilidad de conocer todo tipo 
de información personal; nombre, cé-
dula de identidad y domicilio entre 
otros datos relevantes, se encuentra 
a pocos clics de distancia y ni siquie-
ra la consagración en rango constitu-
cional de la protección de datos per-
sonales llevada a cabo en 2018 ha 
sido capaz de cambiar esta situación. 

Existen diversos sitios en línea don-
de es posible encontrar información 
detallada respecto de cualquier per-
sona, de forma gratuita y sin filtro al-
guno. Buena parte de esta informa-
ción habría sido inicialmente extraí-
da de bases de datos públicas, o que 
fueron públicas en un determinado 
momento, como ocurrió con informa-
ción publicada por Servel en 2013. 

La falta de una autoridad con facul-
tades regulatorias y sancionatorias 
obliga a tomar por el interesado en es-
tos casos, la vía del recurso de protec-
ción, repitiéndose en los fallos de di-
chos recursos, ya sea la falta de legi-
timación de diversas asociaciones 
para actuar como recurrente, o bien 

de la denominada “Big Data”, con 
cuya extracción colaboramos volun-
taria e involuntariamente en todas 
nuestras actividades, espectro que 
va desde lo que vemos en nuestro ce-
lular, hasta los tratamientos médi-
cos a los que nos hemos sometido. 

Urge un marco legal que proteja 
verdaderamente el tratamiento de 
datos personales, con una autoridad 
autónoma y con alcances concretos 

en el ámbito público y privado, la-
mentablemente el boletín 11144-07 
en donde se tramita el proyecto de ley 
pretende consagrar relevantes cam-
bios normativos respecto al manejo 
y uso de datos personales, incluyen-
do la creación de una autoridad de 
protección de datos personales, la 
que perdió en 2021 la suma urgencia 
con la que se tramitaba, por lo que fal-
tará aún más para que vea la luz.

la falta de infracción de las obligacio-
nes de protección del recurrido por 
haber sido dicha información en algún 
momento, aunque sea brevemente, 
pública. 

Resulta, entonces, muy preocupan-
te la disponibilidad de información de 
carácter personal que se encuentra en 
línea, no solo en cuanto a la afrenta que 
sufre el Articulo 4° de la Carta Política, 
sino en sus efectos concretos conside-
rando el aumento de la delincuencia 
cibernética y económica que diversos 
organismos han alertado; usurpación 
de nombre, los llamados “phishing y 
pharming” los cuales resultan mucho 
más fáciles de ejecutar al tener datos 
personales disponibles que permiten 
burlar las nociones de seguridad que 
tiene una determinada persona, o in-
clusive elegir con precisión a sus víc-
timas para una eventual fraude, o rea-
lizar uno en su nombre ante institucio-
nes públicas y privadas. 

Igualmente preocupante resulta la 
circulación legal de información entre 
entidades que se dedican al comercio 

Tu información personal 
está disponible en la web

Los diputados Karin Luck, 
de Renovación Nacional (RN), y 
Cristián Labbé, de la Unión De-
mócrata Independiente (UDI), 
acusaron a 12 convencionales 
constituyentes de recibir el In-
greso Familiar de Emergencia 
(IFE) Universal, pese a que su 
sueldo es de $2,5 millones. La si-
tuación provocó un amplio de-
bate en redes sociales: si deben 
o no recibir ayudas del estado 
de carácter “universal”. 

 
Francisco Javier Orrego  
@PanchoOrregoG 
“#ConvencionConstitucional 
de verdad esto es un escánda-
lo. Sueldo de 2.6 millones + 4 
millones en asignaciones + el 
IFE por fuera. Impresentable. 
Cada peso que se fue a los 
bolsillos de esos 12, dejo de 
llegar a familia que de verdad 
lo necesitan!” 
 
Luis Villavicencio Miranda  
@lvillavicenciom 
“Polémica por el IFE es artifi-
cial. Tratándose de un benefi-
cio universal para todos los 
que cumplen requisitos, es 
muy probable que convencio-
nales tuvieran derecho a reci-
birlo. El punto es otro: cuando 
moralizas la política al extre-
mo, cosechas lo que siembras 
y quedas expuesto”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar  
@espinozacuellar 
“La convencional del PC Va-
lentina Miranda explicó que 
su madre, como jefa de hogar 
cesante, es la que recibe el 
IFE. Aseguró que hace 3 se-
manas se salió de su Registro 
Social de Hogares”. 
 
Carlos Terán 
@CarlosTeran 
“Tener presente que IFE uni-
versal es para todos aquellos 
que estuvieran en el Registro 
Social de Hogares y de ahí a 
los que tuvieran ingresos fa-
miliares per cápita inferiores 
a $800.000, es más, si un con-
vencional fuera el único ingre-
so del hogar y son 5 personas, 
le corresponde”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n el reporte oficial entregado ayer por el 
Minsal se registraron 22 nuevos casos 
confirmados de Covid-19 en la Región del 
Biobío. La cifra confirma la tendencia a la 
baja observada durante los últimos meses, 
escenario que también se ha analizado en 

otros aspectos relacionados con la pandemia. Los ca-
sos activos — es decir, los que tienen capacidad de 
contagiar — siguen descendiendo: se reportaron 256 pa-
cientes contagiantes, la menor cifra desde los primeros 
meses de pandemia y muy distante a los 4.928 de hace 
tres meses. Y de acuerdo con el balance del Minsal, solo 
8 de las 33 comunas de la Región presentaron nuevos 
casos de Covid-19 y, además, 8 comunas no registran 
nuevos casos de personas contagiadas. Para corolario, 
el reporte de la jornada no sumó fallecimientos por cau-
sas asociadas a Covid-19 en la Región del Biobío. 

El panorama anunciado no hace más que confirmar 
que la transmisión de los contagios muestra una curva 
descendente día tras día. Las medidas sanitarias, con-
finamientos, restricciones y vacunación, entregaron los 
resultados esperados. Por ende, hay que seguir con la es-
trategia de autocuidado, de controles y cumplimientos 
que llevaron a la actual situación.  

Ello, porque el futuro es todavía incierto, puesto que 
son varios los escenarios posibles. De hecho, un grupo 

Buen momento epidemiológico 
en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Potenciar el talento joven 
  
Señora Directora: 

Los jóvenes que se están inser-
tando en el mundo laboral ofrecen 
un enorme potencial para las em-
presas. Su entusiasmo, su capaci-
dad de adaptación y su familiari-
dad con el mundo digital son cuali-
dades que las empresas no deben 
dejar pasar. Sin embargo, los jóve-
nes están enfrentando una serie de 
barreras de entrada. Según un es-
tudio, la falta de experiencia y el es-
caso manejo de software e idiomas 
son las principales razones por las 
que se los rechaza en su postula-
ción a un empleo. Pero ¿Cómo se 
puede exigir experiencia a perso-
nas que están buscando su primer 
trabajo? 

Es muy importante que el mun-
do laboral realice un cambio de pa-
radigma y se dedique proactiva-
mente a atraer y retener el talento 
joven. Mediante capacitación las 
propias empresas pueden formar 
líderes multifacéticos, preparados 
para afrontar el futuro de la organi-
zación con miradas innovadoras y 
creativas. 

Según estudios, los tres atribu-
tos más relevantes para que las 
empresas atraigan el talento joven 

son el aprendizaje (23%), ambiente 
laboral (19%) y sueldos (13%). Es 
de esperar que las empresas abran 
sus espacios para el talento de jó-
venes entusiastas y dispuestos al 
aprendizaje continuo. 

 
Andrea Gamboa 
 
Empleo versus cotización 
 
Señora Directora: 

El destino de la cotización adi-
cional fue la gran piedra de tope 
para sacar adelante la reforma pre-
visional, y lo seguirá siendo en el 
futuro Gobierno. 

Si bien el parámetro previsional 
de la tasa de cotización necesita 
ser aumentado, lo cierto es que un 
aumento en las condiciones actua-
les y futuras dificultará la contrata-
ción formal, pues se encarece el 
costo bruto de contratación. Por lo 
mismo cabe preguntarse que se 
debe priorizar, el empleo o el au-
mento de cotización, y la respues-
ta es el empleo formal. 

Hoy muchos beneficios están 
anclados a la tasa de cotización del 
10%, como el seguro de invalidez y 
sobrevivencia, licencias médicas, 
accidentes y enfermedades labo-
rales, etc., que son otros beneficios 

importantes de la seguridad social 
que se mantienen independiente 
de la tasa de cotización, por lo que 
se debe priorizar que un mayor nú-
mero de personas accedan a estos 
beneficios y para eso no debemos 
encarecer la contratación.  
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Cuenta regresiva 
 
Señora Directora: 

Poco menos de 200 días le res-
tan al presidente Piñera para en-
tregar la banda presidencial a 
quien resulte ganador(a) en los co-
micios de finales de este año, pe-
ríodo en que tiene la inmejorable 
oportunidad de focalizar sus es-
fuerzos en la MiPymes y dejar a La 
Moneda con una recuperación 
económica en marcha. 

Para que este proceso sea verda-
deramente exitoso, debe ser en-
tendido de manera integral, por lo 
que es fundamental que el Gobier-
no incluya en su hoja de ruta los 
proyectos de ley que tengan como 
objetivo un apoyo directo a las 
MiPymes, quienes serán el princi-
pal motor de esta recuperación. 

 
Gustavo Ananía

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de especialistas propuso cuatro posibilidades para los 
próximos meses:  que 1 de cada 3 infectados fallezca de-
bido a una variante letal; que se conozca una variante 
para la cual las vacunas no tienen efecto alguno; que apa-
rezcan variantes resistentes a tratamientos antivirales 
y, por último, el más positivo, que el coronavirus evolu-
cione y se convierta en una enfermedad común endémi-
ca. En todos los escenarios el coronavirus seguirá azo-
tando al mundo en el corto plazo.  

Dado que el país ha vuelto a una cierta normalidad  
prepandémica, con actividades diversas que incluyen 
mayor presencia de público en los espacios públicos y 
privados, y considerando que se acercan las Fiestas Pa-
trias es importante insistir en que la estrategia ha dado 
buenos resultados. Prevenir es mejor que curar es el di-
cho más actual en los días que corren. Estamos en bue-
na etapa epidemiológica y si la Región no relaja en las 
medidas sanitarias, los próximos meses serán todavía 
mejor.

Las medidas sanitarias, 

confinamientos, restricciones y la 

vacunación entregaron los resultados 

esperados. Hay que seguir con la 

estrategia de autocuidado, de 

controles y cumplimientos que 

llevaron a la actual situación.

¡
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“La sudoración es uno de los factores que más interrumpen el sueño. Por eso para cuidarnos y 
descansar es conveniente tener un colchón con materiales respirables, lo que puede mejorar nota-

blemente la calidad de vida, más ahora que pasamos más tiempo en casa debido a la pandemia”. 

Filipa Guimaraes, directora de EmmaThe Sleep Company

#NosCuidamos

El grupo de gobernadores y 
gobernadoras sostienen 
reuniones telemáticas una 
vez por semana. 

Reuniones 
periódicas

Se espera entregar insumos 
que sean considerados en la 
elaboración de la nueva 
Constitución.

Convención 
Constitucional

Así se comienzan a perfilar los 
liderazgos desde las regiones

A PROPÓSITO DEL ENCUENTRO NACIONAL DE GOBIERNOS REGIONALES

Con la recepción de los invitados 
y una ceremonia en el Teatro Biobío 
esta jornada se inicia el Encuentro 
Nacional de Gobiernos Regionales, 
instancia organizada por la Aso-
ciación de gobernadores y goberna-
doras regionales, que tiene como 
objetivo ahondar en las fortalezas 
y debilidades del proceso de des-
centralización. 

La cita de tres días tendrá como 
principal ingrediente la presencia 
de los candidatos presidenciales, 
de quienes se espera puedan expo-
ner sus principales ideas para el for-
talecimiento de las regiones. 

No obstante, la instancia tam-
bién servirá para conocer los lide-
razgos regionales y que apuntan a 
ser protagonistas de un proceso que 
siempre ha estado en deuda, pero 
con la implementación de la nueva 
administración regional empieza a 
ver sus primeros frutos. 

Y en este grupo, al menos en esta 
primera parte de instalación, han 
destacado los gobernadores de Bio-
bío y Los Lagos, Rodrigo Díaz y Pa-
tricio Vallespín, respectivamente. 

El representante de la Región Me-
tropolitana, Claudio Orrego, por 
ejemplo, ha tomado distancia de 
las políticas descentralizadoras, es 
decir, no ha sido vocero como Va-
llespín o Díaz (aunque apoyará las 
gestiones que realicen sus pares, 
dijo una fuente).   

Hasta ahora, pese a no estar cons-
tituida legalmente, la mencionada 
Asociación funciona. De hecho, sus 
integrantes se reúnen periódica-
mente, al menos, una vez a la sema-
na. Primero, las reuniones eran du-
rante la mañana, y ahora se agen-
dan al término de la jornada. Todo 
de manera telemática, por cierto. 

En ese contexto, por ejemplo, sur-
gió la realización del encuentro que 
se desarrollará en el centro de even-
tos Mitrinco, en San Pedro de la 
Paz. La idea fue propuesta por Díaz 
(cuando estaba en campaña ya 
planteaba la idea de asociar a las 
autoridades). Por cierto, fue apoya-
da mayoritariamente por los jefes 
regionales y, particularmente, por 
Vallespín. 

Ambos gobernadores, además, 
han sido protagonistas de las con-
versaciones que el grupo ha soste-
nidos con la Subdere y la Dirección 
de Presupuesto (Dipres) del Minis-
terio de Hacienda para abordar las 
diferencias que han existido con la 
ley de fortalecimiento de la regiones 
y el proyecto de descentralización fi-
nanciera, este último aún congela-
do en el Senado.  

bre el financiamiento que podría-
mos recibir. Ello tiene que ver con la 
facultad que se nos debe reconocer, 
que es la de asociarnos”, explicó el 
gobernador del Biobío. 

De hecho, este punto fue aproba-
do en la comisión mixta que discu-
te la ley corta de descentralización. 

Consultado sobre un eventual 
primer presidente de la instancia, 
Díaz, escueto, destacó el liderazgo 
de Vallespín.

FOTO: TWITTER RODRIGO DÍAZ W.

Rodrigo Díaz y Patricio Vallespín asoman como “cabecillas” de un grupo que se ha 
caracterizado por un trabajo coordinado y buena comunicación.

Aunque de las conversaciones 
con la Dipres también han partici-
pado los representantes de Antofa-
gasta, Ricardo Díaz (Indep.); de La 
Araucanía, Luciano Rivas (Evo); y de 
Magallanes, Jorge Files (Indep.). 

Otros que han tomado respon-
sabilidades son las autoridades de 
Coquimbo, Krist Naranjo (PEV), y 
Valparaíso, Rodrigo Mundaca (In-
dep. apoyado por el FA), quienes 
participan del debate para que los 
gobernadores se integren al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambien-
tal (SEA), iniciativa que ha avanza-

do positivamente en la Cámara. 
Pero, ¿qué falta para que la Aso-

ciación de gobernadores y goberna-
dores regionales se legalice? 

Según Díaz, actualmente se tra-
bajan algunas consideraciones jurí-
dicas para constituirse como corpo-
ración o una asociación.  

“Para ello, algunas personas reci-
bimos la tarea de levantar informa-
ción comparada, para ver cuál es la 
estructura jurídica más convenien-
te. En particular, le hemos plantea-
do a la subsecretaría de Desarrollo 
Regional, María Paz Troncoso, so-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARTE DEL grupo de 
gobernadores que, a 
partir de esta jornada, 
estará en la Región del 
Biobío.
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AHORA DEBERÁ VOTARSE EN SALA

Un nuevo paso tuvo el proceso de 
descentralización en el Parlamento. 
Ello pues la comisión mixta aprobó en 
forma unánime las modificaciones in-
gresadas por el Ejecutivo a la norma-
tiva, tras ser aprobada en el Senado y 
rechazada en la Cámara. 

Las modificaciones surgieron como 
producto de un consenso entre la Sub-
dere y los gobernadores regionales, a 
raíz de una mesa de negociación sur-
gida entre ambos estamentos. 

Uno de los puntos más complejos, y 
que mayor debate generó, fue “el silen-
cio administrativo” ante la petición de 
una competencia. Finalmente, si den-
tro de los seis meses de plazo no exis-
te un pronunciamiento, será un co-
mité el que definirá si procede o no el 
traspaso. “Integrado por especialistas 
en descentralización en forma pari-
taria por el gobierno central y los go-
biernos regionales y actuando la Sub-
dere como secretaria ejecutiva”, dice la 
normativa. 

Los senadores Carlos Bianchi (In-
dep.) y José Miguel Insulza (PS) advir-
tieron que podría surgir un blindaje al 
Presidente de la República, mientras 
que su par, Luz Ebensperguer (UDI), 
apuntó a que “a los gobernadores les 
preocupaba que nunca tuvieran res-
puesta y acá se les asegura una, me-
diante este consejo”. 

La diputada Joanna Pérez (DC) sos-
tuvo que “se elimina el silencio y el go-
bierno deberá responder sí o sí ante la 
solicitud de una competencia con un 
procedimiento reglado”.  

 
Asociatividad 

Otro de los puntos abordados fue la 
asociatividad que puedan tener los go-
biernos regionales con sus pares u otras 
entidades para crear fundaciones o 
corporaciones. 

La Subdere, María Paz Troncoso in-
dicó que “los gobernadores quieren 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La instancia validó la modificación introducida por el 
Ejecutivo tras conversación con los gobernadores. En ellas se 
encuentran el silencio administrativo y la asociatividad.

que exista una referencia a que la aso-
ciatividad apunte al perfeccionamien-
to de la institucionalidad como un de 
estas asociaciones”. 

El gobernador Rodrigo Díaz funda-
mentó la petición en que “es un cam-
bio mínimo, pero que nos abre una 
oportunidad de trabajo enorme, ya 
que estamos en una institucionalidad 
que va a seguir cambiando”. 

Si bien, la senadora Ebensperguer re-
calcó que “es necesario que haya aso-
ciatividad entre gores para que puedan 
trabajar los problemas comunes”, dijo 
que para formar corporaciones o fun-
daciones, había que “modificar otros 
textos legales, eso es algo de más largo 
aliento”. Durante el debate sugirió que 
exista una votación aparte de esta nor-
mativa, lo que permitió su aprobación.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Comisión mixta 
aprueba ley corta de 
Descentralización

EL ENCUENTRO se realizó en 
la casa de Enrique Molina.

Eduardo Artés se reúne con rector Saavedra
a conocer sus propuestas. “Es un 
acto democrático muy profundo 
que debe ser valorado, en donde la 
ciudadanía debe estar bien infor-
mada. Hay una cantidad de pro-
gramas que desinforman sobre 
los candidatos”, dijo Artés. 

El rector Saavedra, en tanto, dijo 
que “recibimos con satisfacción 
la respuesta de todas las candida-
turas y así  poder cumplir como 

El candidato presidencial de 
Unión Patriótica (UP), Eduardo Ar-
tés, se reunió con el rector de la 
Universidad de Concepción, Carlos 
Saavedra, en la previa a del ciclo de 
entrevistas organizado por Medios 
UdeC y que anoche partió por las 
pantallas TVU. 

En la cita el postulante a La Mo-
neda analizó la contingencia y va-
loró el espacio entregado para dar 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

universidad con nuestra función 
de informar y educar en torno a las 
propuestas de cada una de las can-
didaturas presidenciales. Escu-
chamos en un diálogo fluido lo 
que Eduardo Artés propone a la 
ciudadanía para conducir el país 
y esperamos repetirlo con el resto 
de los candidatos, para que los ha-
bitantes del Biobío y Ñuble pue-
dan tomar un voto informado”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CONTRALOR, tras un 
informe de Contraloría 
Regional, zanjará las 
diferencias que surjan en las 
competencias en cada región.

Los gobiernos regionales 
podrán comenzar a pedir 
competencias al nivel 
central.

En marzo del 
próximo año
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el 15 de septiembre de 2021 
México celebrará una fecha 
histórica. Se llevarán a cabo 
diferentes actividades. 

Triple aniversario 
del país azteca

“Es importante mantener la calma y no caer en la ansiedad ahora que empiezan los días con 
mayor sol en la ciudad, porque el virus no se ha ido, es más, llegó la variante Delta que represen-

ta un peligro para los adultos mayores. Seamos conscientes y cuidémonos”.   

Carlos Valenzuela, periodista

#NosCuidamos

UdeC y embajada de México retoman 
alianza colaborativa con miras al futuro

SE ESPERA CONCRETAR A PARTIR DEL PRÓXIMO AÑO

Con el propósito de reanudar el 
plan de trabajo colaborativo entre 
la embajada de México y la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), el rec-
tor de la casa de estudios, Carlos Sa-
avedra, y el embajador en Chile del 
país azteca, Francisco Javier Ola-
varría, sostuvieron una reunión du-
rante la mañana de ayer, donde es-
tablecieron lineamientos de cara al 
futuro. 

“Queremos iniciar este nuevo pe-
riodo presencial, reanudando el 
plan de trabajo que iniciamos el 
2019, el cual abarca un conjunto de 
amplias materias, pautas de colabo-
ración que han seguido durante este 
periodo de pandemia, por cierto”, 
explicó el rector Saavedra. 

 
Fortalecer el intercambio 

En cuanto a lo que viene, el rector 
de la casa de estudios penquista se-
ñaló que “esto que se llevará a cabo 
de forma conjunta con la embajada 
de México, permitirá el intercambio 
de investigadoras e investigadores 
en diferentes áreas de conocimien-
to, las cuales esperamos concretar 
a partir del próximo año”. 

En esa línea, el embajador Fran-
cisco Javier Olavarría argumentó 
que “estos lazos que vienen desde 
hace muchos años, buscan que esos 
proyectos se hagan realidad sobre la 
base que ya hemos hecho, como 
también las sostenidas en las reu-
niones telemáticas durante el tiem-
po de pandemia”. 

Complementó que “la vincula-
ción tiene ancla en una historia co-
mún de cooperación con la univer-
sidad y el país, y sobre esa base va-
mos a buscar hacer un futuro (…). 
Le comenté al rector Saavedra sobre 
el discurso que dio Isabel Allende en 
el aniversario de Simón Bolívar, 
frente al presidente Andrés Manuel 
López Obrador (Amlo)  y cancilleres 
de la Comunidad de Estados Lati-
noamericanos y Caribeños (Celac), 
en el que se refiere al mural (Presen-
cia de América Latina) de Jorge 
González Camarena, por tanto, 
queremos mayor vinculación en 
materias artísticas, científicas y de 
divulgación”.  

darle continuidad de colaboración 
histórica con el país azteca es rele-
vante, ya que tienen una presencia 
emblemática en el mural de Gon-
zález Camarena, el cual se tiene 
que transformar en el símbolo de 
esta cooperación permanente en-
tre México y la Universidad de Con-
cepción (UdeC),  y para ello vamos 
a entregar todas las facilidades que 
sean necesarias para apoyar esta 
alianza”. 

Además, cabe recordar, que el 15 
de septiembre de 2021 México cum-
plirá un triple aniversario, puesto 
que se conmemorarán 700 años de 
la fundación de México-Te-
nochtitlán, 500 de la llegada de los 
españoles y 200 de la Consumación 
de la Independencia. En ese senti-
do, se llevarán a cabo diferentes ac-
tividades en el país azteca.  

En el caso de Concepción y 
como ya es tradición, en la Casa 
del Arte de la UdeC se llevó a cabo 
la tradicional ceremonia del Grito 
de Independencia de México, con 
la que se conmemora el inicio del 
proceso emancipador llevado a 
cabo por Miguel Hidalgo, quien 
llamó al pueblo de Dolores a rebe-
larse del yugo español, el 15 de 
septiembre de 1810. 

La ceremonia estuvo encabezada 
por el rector de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra, en 
compañía de autoridades mexica-
nas y de la zona.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras encuentro entre el rector Carlos Saavedra y el embajador Francisco Javier 
Olavarría se buscará fortalecer áreas de investigación. Además, se llevó a cabo el 
Grito de Independencia del país azteca en la Casa del Arte.

Al mismo tiempo, el rector de la 
UdeC recordó que “el año 2019, a 
raíz del estallido social, quedó pen-
diente la visita de un experto que ve-
nía a trabajar en la restauración de 
la Pinacoteca, por lo que espera-
mos que dicha visita también se 

concrete el 2022, porque las mate-
rias culturales son muy importan-
tes de promover, tal como fue la vi-
sita de nuestra orquesta a cuatro 
ciudades de México hace dos años”. 

Saavedra agregó que “buscar 
mecanismos en este ánimo para 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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LA REUNIÓN entre las 
autoridades se llevó a cabo 
la mañana del martes en 
Rectoría UdeC.  
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TRAS FALLAR ARREGLOS

Hace unos días se dio a conocer 
el caso de Altos de Coronel, comple-
jo de 440 viviendas destinadas para 
familias afectadas por el 27-F. Lo 
que se suponía era una solución 
definitiva se transformó en una pe-
sadilla ante serias falencias.  

Hoy los vecinos buscan llegar 
hasta el Parlamento para exponer 
su problemática. Muchos de los de-
partamentos presentan deficien-
cias desde el origen del proyecto a 
cargo de la misma empresa, Noval, 
que levantó el defectuoso Mirador 
del Pacífico de Talcahuano. 

De acuerdo al presidente de la 
Junta de Vecinos de Altos de Coro-
nel, Luis Erice, la solución es “la 
erradicación”. 

No obstante, el director del Ser-
viu Biobío, Samuel Domínguez, lo 
descartó. “En el año 2018 se hizo un 
análisis, un estudio por una empre-
sa externa, en este caso la Univer-
sidad del Bío-Bío, y se acreditó que 
se cumplían con los estándares por 
lo cual no hay argumento desde el 
punto de vista técnico que ello pue-
da ocurrir”. 

Es por ello que Erice asegura 
que, con el apoyo del apoyo del se-
nador Alejandro Navarro, buscan 
llegar hasta el Parlamento para ex-
poner ante la comisión de Vivien-
da y Urbanismo. 

“Esperamos prontamente poder 
ir y contarles lo que nos está ocu-
rriendo. Algo que es sabido por las 
autoridades regionales”, declaró 
Erice. 

 De acuerdo al dirigente vecinal, 
personal especializado ha llegado 
al lugar para ver qué se puede ha-

Vecinos de Alto Coronel irán al Parlamento 
por sus departamentos defectuosos

FOTO: CEDIDA

El dirigente vecinal Luis Erice explicó 
que esperan seriedad ante la 
problemática. La solución definitiva 
para los residentes es que se trabaje en 
un plan de erradicación. 

ra que mientras se realicen los tra-
bajos de obra mayor puedan ser 
llevados a otro lugar para vivir de 
manera momentánea. Desde Ser-
viu señalaron que es algo que se 
evaluará. 

Los residentes esperan que de 
verdad se les entregue una mejorar 
de calidad. Las directrices infor-
madas por Samuel Domínguez son 
mejorar de momento las caídas de 
agua y realizar un “hermosamien-
to de las áreas verdes”.  

Por lo pronto, Luis Erice espera 
que se concrete su llegada al Con-
greso (tanto en la Cámara como en 
el Senado)  para exponer sobre lo 
que calificó “una situación que in-
digna a las esforzadas familias” de 
Altos de Coronel. 

“Después del 18 de septiembre 
esperamos sentarnos bien también 
en la mesa con las autoridades re-
gionales, como el Serviu para ir en-
trando en detalles”, adelantó Erice.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Tras conocer el anuncio del go-
bierno de decretar emergencia 
agrícola para la Región del Biobío, 
en Santa Juana no escondieron su 
satisfacción, ya que se trató de una 
medida que solicitaron a las auto-
ridades debido a la crisis hídrica. 
De hecho, hasta protestaron en las 
afueras del Gobierno Regional. 

“Este es el resultado de la pro-
testa social pacífica de los campe-
sinos y campesinas y el municipio 
de Santa Juana. Creemos que 
otras comunas fueron tibias en 

sus posiciones”, dijo la alcaldesa 
Ana Albornoz. 

Fue la Ministra de Agricultura, 
María Emilia Undurraga, junto al 
delegado presidencial, Patricio 
Kuhn, quienes dieron a conocer las 
medidas “para ir en apoyo de los 
agricultores afectados por la se-
quía que afecta”. 

Cabe recordar que hace poco la 
Asociación de Municipios de la 
zona, a través de su presidente Ál-
varo Ortiz, igual envió un oficio so-
licitando se otorgue luz verde a di-

cha medida. 
“Urge incluir a nuestra zona en 

esta categoría para que quienes 
trabajan en esta área puedan ver-
se apoyados por el Estado, espe-
cialmente los medianos y peque-
ños agricultores”, dijo el alcalde de 
Concepción. 

El diputado Sergio Bobadilla 
igualmente calificó la decisión 
“como una buena noticia”  ante una 
situación “perjudicial para los sec-
tores rurales y los agricultores del 
Biobío”.

En Santa Juana celebran decreto de 
emergencia agrícola para el Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HUBO DIVERSAS gestiones para que se diera curso a esta medida.
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LOS DAÑOS de las 
viviendas se han 
tratado de solucionar 
con una inversión 
extra que no dio los 
resultados esperados.

Luis Erice recordó que 
siempre hubo dudas sobre 
calidad de las viviendas.

En el año 2013 
advirtieron

La Junta de Vecinos lamentó 
que apenas entregaron los 
departamentos comenzaron 
los problemas.

El corte de cinta 
fue en 2015

cer en el corto plazo, que es básica-
mente mejorar las bombas para 
que la presión del agua llegue a to-
dos por igual en cada piso. 

 
Inversión y estudios 

Según Erice son años de calvario. 
Fue el 2018 cuando se les aprobó 
una inversión de $3 mil millones 
para poder reparar los departa-
mentos, trabajo que tampoco tuvie-
ron los efectos esperados. 

Hoy una decena de vecinos espe-
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Salud y construcción son los rubros 
que suman más contagios de Covid-19

Dosis de refuerzo menores de 55 años

Miércoles 08 Jueves 09

Personas de
30 a 37 años

vacunadas hasta el 7 
de marzo 2021

Personas de
25 a 29 años

vacunadas hasta el 7 
de marzo 2021

Personas de
18 a 24 años

vacunadas hasta el 7 
de marzo 2021

Viernes 10

Personas vacunadas con segunda dosis Sinovac hasta el 7 de marzo

Personas inmunocomprometidas desde los 16 años*

Transplante órgano sólido, precursores hematopéyicos, cáncer 
en tratamiento, enfermedades autoinmunes en tratamientos 

biológicos/pequeñas moléculas, dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo hasta el 30 de junio.
**Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

Dosis de refuerzo desde 55 años

Miércoles 08 Jueves 09

Personas de
59 a 60 años

vacunadas hasta el 
9 de mayo 2021

Personas de
57 a 58 años

vacunadas hasta el 
9 de mayo 2021

Personas de
55 y más años

vacunadas hasta el 
9 de mayo 2021

Viernes 10

Personas vacunadas con segunda dosis Sinovac hasta el 9 de mayo

Personas inmunocomprometidas desde los 16 años*

Transplante órgano sólido, precursores hematopéyicos, cáncer
en tratamiento, enfermedades autoinmunes en tratamientos 

biológicos/pequeñas moléculas, dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo hasta el 30 de junio.
**Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

A LO LARGO DE LA PANDEMIA ACUMULAN SOBRE 3.000 

Si bien la pandemia ha 
afectado a moros y cristia-
nos, sumando 150.538 conta-
gios en Biobío, las áreas de sa-
lud y construcción suman la 
mayor cantidad de infecta-
dos con más de 3.000.  

Por actividad, detalló el se-
remi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, 1.991 casos correspon-
den a salud y 1.162 a la cons-
trucción, aunque seguido de 
1.107 dueñas de casa.  

FOTO: ARCHIVO / HGGB

Casi 2.000 infectados son trabajadores de la Salud, pero hay más de 136.000 enfermos 
que no revelaron su actividad. Búsqueda activa aumentará en 50% por Fiestas Patrias.

XXXXXXXX XXXXXX 
XXXXXXX  xxxxxxxxxxxx 
xxxxxxxxxx xxxxxxxxx 
xxxxxxxxx xxxxxxx

tos de búsqueda activa a más 
sectores antes de las festivi-
dades, para evitar contagios, 
y también luego de Fiestas 
Patrias, ante la aparición de 
síntomas.  

Cecilia Soto, jefa de Salud 
Pública de la Seremi, recordó 
que el 64% de los brotes de co-
ronavirus de la Región son 
familiares, pues se relajan las 
medidas de prevención al 
sentirse en confianza. 

El gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, afirmó que si 
bien existe la sensación que 
se está manejando de buena 
forma la pandemia, recalcó 
que “eso no significa que la 
pandemia haya desaparecido 

(...). Están bajando las acti-
tudes defensivas de las perso-
nas y eso es un riesgo”. 

Muñoz aseguró que se es-
pera aumentar la búsqueda 
activa al menos en 50%, de 
tal manera, de detener rápi-
damente la cadena de pro-
pagación del virus.  

 
Casos Delta  

La Región se mantiene con 
un acumulado de 10 casos 
Delta, uno de ellos activos, y 
seis PCR de variante que de-
ben ser confirmados por el 
Instituto de Salud Pública 
esta semana.  

La autoridad recalcó que 
ante la circulación de Delta es 
necesario que la gente adhie-
ra al proceso de vacunación, 
especialmente, los beneficia-
rios de la dosis de refuerzo 
que de 67% de protección 
han disminuido en 10 puntos 
porcentuales su protección. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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A la lista se agregan los ser-
vicios de enseñanza con 772, 
además de 716 estudiantes y 
648 personas relacionadas al 
retail. Mientras que entre 200 
y 400 infectados están los 
pensionados, cesantes, tra-
bajadores de transporte, ser-
vicios de comida, orden y se-

guridad, además de pesca.  
Las áreas con menos con-

tagios informados son de la 
industria manufacturera con 
19 casos; asesoras de hogar 
(30); funcionarios de la mine-
ría y del área forestal (ambas 
con 133); administrativos 
(137); y aseo (154). 

Eso sí, debido a que la in-
formación laboral no es obli-
gatoria, hay 136.594 infecta-
dos que no reveló su ocupa-
ción, el 91%. 

 
Búsqueda activa  

El presidente del Colegio 
Médico, Germán Acuña, 
dijo que hay signos de aler-
ta como los “brotes y deltas 
positivos que nos obligan a 
plantearnos frente a las 
Fiestas Patrias con lo que 
sabemos que funciona, el 
autocuidado: uso de mas-
carilla, dos metros de dis-
tancia, uso permanente de 
alcohol gel y encontrarnos 
lo menos posible”.  

Para disminuir la posibili-
dad de propagación del virus 
en Fiestas Patrias, conside-
rando que ya existe contagio 
comunitario, la Seremi de Sa-
lud aumentará la búsqueda 
activa que, actualmente, in-
volucra el 60% de los testeos 
diarios, 700 en promedio. 

La idea es llegar con pues-

la Región registró 22 
casos nuevos, 1% de 
positividad, 256 activos 
y 2.648 muertos. 

En las últimas 
24 horas  
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“Me quedo en casa, porque estoy absolutamente convencida de que es la mejor forma de no 
contagiarnos con Covid-19. Me interesa proteger mi salud y la de mi hija. También veo la posibili-

dad de compartir más tiempo en familia”. 

Magaly Barrera, educadora de párvulos.

#NosCuidamos

EMPRENDIMIENTO EASYCANCHA LOGRA HITO MEDIANTE FORMATO CROWDFUNDING A TRAVÉS DE UPPERCAP

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Easycancha, emprendimiento 
incubado en la Universidad de 
Concepción, anota hito en levan-
tamiento de capital mediante el 
formato de crowdfunding  a través 
de Uppercap.  

Lograron reunir US$ 700 mil, lo 
que suma más de US$ 1.200.000 
en inversión privada, además de 
un subsidio de escalamiento de 
Corfo por US$ 50 mil. 

Todos fondos que impulsan la 
expansión de este emprendimien-
to a Ecuador como cuarto país y 
prever una proyección a 5 años 
que contempla consolidar merca-
dos en Latam y EE.UU. junto con 
aspirar a Europa, Australia y Asia 
Pacífico. 

La historia con sus detalles, la 
cuenta su protagonista, Daniela 
Baytelman, co fundadora, en en-
trevista con este medio.   

-¿Qué consideras fue lo más 
relevante en la obtención de 
los US$ 700 mil que lograron 
levantar? 

-Fueron varias cosas, primero el 
aprendizaje de la forma en que le-
vantamos el capital que es 
crowdfunding a través de Uppercap 
lo que resultó muy interesante por-
que activamos toda nuestra co-
munidad de deportistas quienes 
son el 80% de quienes invirtieron. 
Son usuarios que les encantan la 
aplicación y la ocupan.  

-¿Por qué escogieron Ecua-
dor como cuarto mercado ex-
terno? 

-Si bien es un país bastante chi-
co, tenemos allá un socio estraté-
gico muy importante inmerso en el 
mundo del deporte y Ecuador es 
un país donde el  deporte está cre-
ciendo muchísimo y vemos un 
gran potencial. El padel está cre-
ciendo mucho y están pasando va-
rias cosas en este país tanto en el 
mundo del deporte como en el del 
emprendimiento. 

Incubados UdeC levantan capital por 
US$ 700 mil y se expanden a Ecuador 
En total hasta la fecha llevan US$ 1.200.000 de inversión privada más US$ 50.000 de un subsidio para 
escalamiento. Proyecciones apuntan a consolidar Latam y EE.UU. junto con llegar a Europa y Asia.

trabajando juntos en Latam y am-
bos estamos full time con Easy-
cancha desde un comienzo. Te-
nemos un súper equipo que he-
mos ido construyendo y eligiendo 
con pinzas, bien capaz, bien afia-
tado y súper camiseteado. Ade-
más tenemos un directorio com-
puesto por nuestros inversionis-
tas que también están muy 
inmersos en el mundo del em-
prendimiento como Roberto 
Camhi; Alexis Camhi, Alan Far-
cas y otros con quienes trabaja-
mos muy codo a codo con un di-
rectorio mensual donde discuti-
mos temas estratégicos y nos dan 
guías hacia dónde ir, apoyo y com-
parten experiencias. 

-¿Qué rol ha jugado IncubaU-
deC y en qué etapa de su em-
prendimiento están? 

- IncubaUdeC fue la intermedia-
ria entre el subsidio Corfo y noso-
tros, han sido muy apoyadores y 
nos han ayudado un montón con 
sus redes y actores relevantes del 
ecosistema, con charlas y mento-
rías, asesoramientos, exposicio-
nes y la consideramos un lujo de 
incubadora en Chile, porque he-
mos conocida otras y puedo decir 
con propiedad que IncubaUdeC 
es lejos la más profesional de la 
que hemos conocido. 

- ¿Cuáles son sus proyeccio-
nes para los próximo 5 años? 

- Estamos creciendo muchísi-
mo en Latam, ya estamos operan-
do en 5 países de Latinoamérica y 
ad portas de abrir en México y Perú 
con lo que estaríamos en los países 
más importantes de Latam de aquí 
a 5 años ya operando que es harto 
tiempo y ya vamos estar operando 
con seguridad en EE.UU. y conso-
lidando mercados en toda la re-
gión y quizás iniciando operacio-
nes en Europa y Australia apuntan-
do al Asia Pacífico.  

FOTOS: INCUBAUDEC
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-¿En qué consiste su innova-
ción? 

-Quisimos crear una solución 
para los deportistas amateur que 
incluya opciones para todos los 
problemas en el ámbito del de-
porte, es decir, que entres a Easy-
cancha y puedas resolver cual-
quier tema que tengas respecto 
del deporte, o sea, puedes encon-
trar una cancha, pagarla, reser-
varla, encontrar una actividad y un 
partner con quien jugar, porque 
tenemos un match para encon-
trar con quien jugar como un Tin-
der del deporte. Eventualmente 
comprar algún implemento de-
portivo. En resumen cualquier ne-
cesidad deportiva, Easycancha la 
puede resolver. 

-¿Cuánto han invertido hasta 
la fecha, es capital público, pri-
vado o mixto? 

-Hasta el momento hemos le-
vantado US$ 1.200.000 de capital 
privado, además de un Saaf de es-
calamiento que fueron alrededor 
de US$ 50.000. 

- ¿Quiénes integran su em-
prendimiento y qué funciones 
cumplen? 

-Somos dos socios fundadores, 
Roberto de Campos y quien habla, 
él es ingeniero informático y yo in-
geniera industrial, nos conocimos 

INNOVACIÓN permite hacer match con un compañero o compañera con 
el objetivo de realizar algún deporte.

CO FUNDADORES son 
ingenieros, él informático y 

élla industrial, que se 
dedican full time a su 

emprendimiento.  
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DEBIDO A SUBIDA DE INFLACIÓN

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Mañana se proyecta que la Unidad 
de Fomento (UF) supere la barrera 
de los $30.000, complicando en espe-
cífico a quienes invierten en bienes 
raíces y para todos aquellos que se en-
cuentren pagando arriendo o divi-
dendo. Pero cómo opera este meca-
nismo, para qué sirve y qué conse-
cuencias traerá el alza. 

Lo primero que hay que tener en 
cuenta es que la UF cumple un rol 
muy importante en la economía, ya 
que es un mecanismo para evitar al-
gunos efectos nocivos de la inflación, 
específicamente, la incertidumbre 
que genera no saber cómo cambiará 
el valor del dinero cuando se firman 
contratos de largo plazo.  

“Sin la UF los créditos o los seguros 
serían, probablemente, más caros, 
pues las empresas que los ofrecen 
ajustarían al alza los cobros, inclu-
yendo la inflación esperada. De hecho, 
hay empresas que ajustan los contra-
tos al alza del IPC (y no a la baja, como 
los arriendos) y eso no tiene nada que 
ver con la UF”, explicó el economista 
de la UdeC, Claudio Parés. 

Pero el riesgo no se comparte de 
manera pareja. En términos muy sim-
ples, en lo que respecta a la economía 
personal y familiar, si tiene deudas, 
conviene que la UF baje de precio y si 
hay ahorros, conviene que la UF suba 
de precio, sostuvo el docente de la 
Unab  y magíster en Economía Apli-
cada, Denis Muñoz.  

“En un país donde la gran mayoría de 
los chilenos y chilenas tienen más deu-
das que ahorros, la subida de la UF 
erosiona el poder de compra de los 
consumidores. Esto no reparte el ries-

Mañana la UF llegaría a los $30.000: 
qué es y cómo impactará a la economía

Mecanismo que, dicen, controla efectos nocivos de la inflación, pero que al estar 
alta eleva el valor de créditos y seguros, con un desequilibrio en desmedro de los 
consumidores asociado al riesgo.  

sistan a lo largo de todo el 2022. 
“Dado este escenario, ya desde este 
9 de septiembre la UF estaría cerran-
do sobre los 30 mil pesos, significa-
rá un aumento en los arriendos, ya 
que algunos se calculan en pesos y 
otros en UF, con reajustes semestra-

Siguen las manifestaciones: pescadores artesanales 
marcharon para exigir la entrega de “Bono alivio”

Con una marcha que partió en 
Coronel y llegó hasta Concepción 
pescadores artesanales se mani-
festaron frente a lo que consideran 
un acto de discriminación por par-
te del Gobierno, al no incluir a to-
dos los sectores en el bono de ayu-
da a las pymes. 

El presidente de la Condepp, Her-
nán Cortés, dijo que “esperaba que 
el Poder Legislativo tramite a la 
brevedad un proyecto que incluya 
a todos los sectores de la pesca ar-

tesanal y no sólo a unos pocos. Es-
pero que el Gobierno no acuda al 
Tribunal Constitucional y aprue-
be la entrega de un bono que alivie 
al sector”. 

Cabe recordar que serían miles 
los pescadores artesanales de la 
Región del Biobío los que han sido 
excluidos del llamado Bono de Ali-
vio entregado por el gobierno, por 
lo que el diputado Gastón Saavedra 
Chandía junto a otros parlamenta-
rios realizaron a fines de julio una 

presentación ante la Comisión de 
Economía. 

¨Hemos tratado un tema que tie-
ne un alcance muy especial para la 
Biobío. Tenemos registrado 24 mil 
pescadores artesanales y ellos no 
han sido sujeto de beneficios como 
el resto de las actividades que han 
tenido, que han sido respaldadas 
por los bonos que el Estado ha en-
tregado, en este caso el de alivio. Y 
eso es lo que estamos buscando¨, 
dijo esa vez el parlamentario.

FOTO: CEDIDA

les o trimestrales. Los arriendos se 
van a ver al alza, y por supuesto, los 
dividendos de todos quienes tengan 
inversiones, hipotecarios u otros que 
están reajustados en UF, van a tener 
incrementos que no se ve que vayan 
a disminuir en el corto plazo”. 

La UF se creó en el año 1967 en el go-
bierno de Eduardo Frei Montalba 
como unidad reajustable que permitía 
revalorizar los ahorros en bancos y ca-
jas según la variación de la inflación, 
con el objeto de mantener el poder ad-
quisitivo de dichos fondos. Posterior-
mente comenzó a usarse también en 
operaciones crediticias. En sus inicios, 
acotó la directora de postgrados de la 
USS, Karin Bravo,  tenía un reajuste 
trimestral y luego mensual (1975), en 
el año 1977 ya se definió que su ajuste 
se realizara diariamente según la varia-
ción del IPC. “Por tratarse de unidades 
reajustables, su uso se extiende a cré-
ditos financieros, inversiones y otros 
contratos. Hoy vemos su principal uso 
reflejado en el valor de las viviendas y 
bienes raíces, costos de construcción 
y en los créditos hipotecarios, por ser 
mayoritariamente compromisos de 
largo plazo”. También se utiliza en ma-
teria previsional, al momento de esta-
blecer los topes de remuneración im-
ponible por cada tipo de descuento: 
AFP, Salud y Cesantía, apuntó.

OPINIONES
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go en forma equitativa en los mercados, 
ya que las instituciones financieras se 
protegen mejor que los consumidores 
de la inflación, gracias a la UF” 

Y el CEO de Inversión Fácil, Cris-
tián Lecaros, advirtió que se espera 
que las presiones inflacionarias  per-

FUENTE: BANCO CENTRAL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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GOBIERNO PUSO EN MARCHA NUEVA INICIATIVA

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La noche del lunes el Presiden-
te de la República, Sebastián Piñe-
ra, hizo un potente anuncio en 
materia de jubilación. Esta vez se 
dio a conocer la creación de un 
proyecto de ley para mejorar las 
jubilaciones. 

La iniciativa busca aumentar la 
pensión básica solidaria a $177 
mil y amplía el Pilar Solidario des-
de el 60% al 80% más vulnerable. 

Esta iniciativa nació justo en el 
momento en que en el Congreso se 
debate sobre la opción de imple-
mentar el cuarto retiro del 10% de 
los fondos previsionales de AFP y 
tras las peticiones del oficialismo 
de impulsar una ley corta para au-
mentar el monto de estos pagos. 

Además, se busca establecer 
que la cotización previsional y el 
seguro de invalidez y sobreviven-
cia de las personas desempleadas 
sean cubiertos por el seguro de 
cesantía. 

Piñera, en medio del anuncio, 
que bajo su mandato se puso en 
marcha la Reforma Previsional 
que “está vigente desde 2019y que 
ha permitido mejorar en un 50% la 
Pensión Básica Solidaria y el Apor-
te Previsional Solidario, benefi-
ciando ya a 1,7 millones de pensio-
nados, los más vulnerables”. 

El mandatario agregó que “aún 
está pendiente la segunda etapa 
de esta reforma que beneficia, es-
pecialmente, a las mujeres y a la 
clase media, la cual fue aprobada 
por la Cámara en diciembre de 
2019, y que se encuentra estanca-
da en el Senado”. 

Por último, el Presidente expre-
só que “en tiempos electorales, 
mientras algunos quieren redu-
cir las pensiones, nosotros quere-
mos aumentarlas, protegiendo así 
la calidad de vida de los jubila-
dos durante su tercera edad”.  

 
Financiamiento 

Desde el Gobierno, también 
aprovecharon la instancia para 
financiar el aumento de las pen-
siones. El proyecto incorpora la 
eliminación o reducción de un 
conjunto de exenciones tributa-
rias que no se justifican, cuya eli-
minación contribuirá a un siste-
ma tributario más simple y más 
equitativo. 

¿Es suficiente? De acuerdo a la 
visión de analistas locales, el tema 
no se trata de si es suficiente o no, 
sino de cómo se financia. 

“Ningún ingreso que te den es 
suficiente. Debiera ser mucho 
más, pero, ¿cómo lo financias? 

Estamos hablando del 80% de la 
población más vulnerable, que es 
mucha gente. Hablamos del 1,5% 
del PIB, casi USD 5 mil millones al 
año, algo muy difícil de financiar”, 
indicó Andrés Ulloa, economista 

Los posibles efectos que tendrá el 
nuevo proyecto de pensiones
Propuesta aumenta jubilación básica a $177 mil y amplía Pilar Solidario al 80%. 
Analistas locales explican las ventajas y desventajas de la moción de Gobierno.

de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (UCSC). 

Agregó que “no seamos pesi-
mista y pensemos que se puede fi-
nanciar…Estamos hablando de 
un monto no alto. Más, sería im-
posible financiar. La realidad es 
que somos un país pobre y los paí-
ses pobres no tienen mucha capa-
cidad de financiamiento, aunque 
queramos hacerlo. Puede que no 
sea suficiente, pero es lo que se 
puede hacer con los recursos que 
se tienen a mano”. 

Por su parte, Carlos Smith, eco-
nomista de la Universidad del De-
sarrollo (UDD), indicó que “esto 

hace aumentar los ingresos de los 
jubilados en una magnitud, relati-
vamente importante y amplía la 
cantidad de personas a las que les 
va a llegar. Hay muchas más per-
sonas que se verán beneficiadas”. 

Sobre los costos asociados a 
esta reforma, el académico seña-
ló que implican una reforma tri-
butaria con un cobro de IVA a las 
constructoras y además de la eli-
minación de algunas exenciones.  

“El efecto es que las personas re-
cibirán más ingresos, por lo tan-
to, uno espera que esto mejore la 
calidad de vida de estas perso-
nas. Es más ingresos para más 

personas de las que cubría el Pilar 
Solidario”, sostuvo Smith. 

 
Otros efectos 

Este cambio si tendrá efectos, 
que se darán en ganancias de ca-
pital de lo que salga de la Reforma 
Tributaria. 

“Se puede generar un aumento 
de precio en las construcciones y 
en el mercado inmobiliario, si es 
que parte de ese mayor cobro de 
IVA se traspasará a los consumi-
dores”, cerró Smith. 

OPINIONES
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80%
se ampliará el Pilar Solidario tras el 
anuncio del Presidente de la República, 
Sebastián Piñera.   

50%
ha mejorado la Pensión Básica Solidaria 
y el Aporte Previsional Solidario, benefi-
ciando a 1,7 millones de pensionados.
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La exposición se puede 
disfrutar hasta el 11 de 
octubre en formato híbrido, 
ya sea a través de la web 
(puntodecultura.cl) o visitas 
guiadas, que se anunciarán 
por las redes sociales. 

Tiempo para  
visitar

La banda local Casa Tomada 
acaba de estrenar “Viento”, nue-
vo sencillo que será parte del es-
perado larga duración debut del 
cuarteto, que destaca por su só-
lido y potente  garage rock. Un 
estreno que se viene a sumar a 
los singles ya liberados “Dinovo” 
y “Pasajero”. 

“‘Viento’ es el ensimismamiento 
en la melancolía y la soledad de lo 

Single “Viento” prepara el camino de 
primer LP de los penquistas Casa Tomada

clado por Esteban Garrido, cola-
borador habitual de la banda y 
masterizado en Polonia por Mar-
cin Boci ski en Legato Mastering.  

A esto último se suma la pre-
sencia de “Viento” en El Sonido de 
las Nubes Vol.2, vinilo compilato-
rio en formato 7 pulgadas, el cual 
debiera lanzarse a finales de sep-
tiembre y que representa un logro 
inédito para Casa Tomada.

FOTO: SURPOP RECORDS

cotidiano junto al constante deve-
nir de los paisajes que rodean a 
Casa Tomada”, comentaron desde 
el grupo.  

Actualmente el proyecto, bajo el 
alero del sello penquista SurPop 
Records,se encuentran trabajando 
en los detalles finales de su anhe-
lado LP, el cual debiera ver la luz a 
finales de noviembre próximo. 

Este sencillo fue grabado y mez-

MONTADA EN EL PUNTO DE CULTURA FEDERICO RAMÍREZ 

Dar cuenta de la potencia de la 
música en la ciudad, de la intensi-
dad de sus conciertos y, también, del 
compromiso social y político que 
asumieron músicos y músicas du-
rante el estallido social es lo que 
trata, a grandes rasgos, “La imagen 
del sonido. Calles, bandas y rock en 
Concepción”, exposición de la fotó-
grafa Mariana Soledad y que por 
estos días se toma los muros del 
Punto de Cultura Federico Ramírez. 

Debido  a la imposibilidad de rea-
lizar y asistir a show en vivo duran-
te más de un año, por las diversas 
restricciones desencadenadas por 
la Covid-19, la exhibición represen-
ta un archivo de episodios memo-
rables de la música en la urbe, con 
cierto sentimiento de nostalgia. “El 
público es parte de esto. Están los 
conciertos de antes, cuando aún 
nos podíamos reunir sin distancia-
miento social, y el sentido de revo-
lución que tuvo la presencia de la 
música y de artistas durante el es-
tallido social. Se trata de recordar, 
pero el foco está puesto en la gente. 
Concepción es ciudad de la música 
y depende de ella también que lo 
sea. Sin gente no crece la música, la 
cultura”, señaló Soledad. 

A lo que acotó que “en general, la 
exposición es el registro desde el 
estallido social, en la calle, con la 
gente y los trabajadores de la músi-
ca. La música de Concepción no se 
acaba nunca y sigue como un meca-

FOTO: MARIANA SOLEDAD

“La imagen del sonido. Calles, bandas y rock en Concepción”, de 
la reconocida fotógrafa Mariana Soledad, es un recorrido en 
imágenes de la actividad de los músicos en los convulsionados 
días del estallido social y también de grandes hitos 
musicales que han tenido a la ciudad como escenario.

Realizo registro de ella desde hace 
varios años y he participado de di-
versos hitos en este sentido como 
los REC, festivales en la Plaza Con-
dell, conciertos en el Foro UdeC. 
Son momentos históricos porque la 
música es parte de la esencia de la 
ciudad”, destacó la también diseña-
dora de ambientes. 

“La imagen del sonido. Calles, 
bandas y rock en Concepción” mar-
ca el inicio de un ciclo de exposicio-
nes en el espacio de la dirección de 
Cultura de la municipalidad de 
Concepción, abierto tanto en forma 
presencial –con visitas guiadas me-
diante aforo reducido y cuyos días 
y horarios se irán publicando en sus 
redes sociales– y virtualmente, con 
un registro fotográfico y audiovi-
sual en www.puntodecultura.cl. 

Modalidad híbrida de exhibición 
que estará abierta a todo el público 
hasta el próximo 11 de octubre.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Exposición fotográfica rescata la 
esencia musical de la urbe penquista

nismo de revolución”. 
Es así que el público se podrá en-

contrar con imágenes del concier-
to que dieron Los Prisioneros Narea 
y Tapia en el Foro UdeC a fines de 
2019, diversas tocatas realizadas en 
espacios emblemáticos de la ciu-
dad como la Plaza Independencia, 

los Tribunales de Justicia, el frontis 
de la Catedral de Concepción, así 
como la intersección de las calles 
Paicaví con Carrera, además de pre-
sentaciones de bandas como Los 
Tres o Los Bunkers, entre otras, jun-
to a un recorrido por lugares y even-
tos claves para la música local, 

como lo son Casa de Salud, el Tea-
tro Biobío y el Festival REC Rock en 
Conce.  

“Igual no se reduce solo a aquellos 
días desde octubre de 2019 a 2020, 
la idea es reflejar a Concepción 
como ciudad de la música. Eso qui-
se enfocar, un proceso de la música. 

OPINIONES
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EL FESTIVAL REC Rock en Conce está presente en esta interesante 
muestra fotográfica, abierta hasta el próximo 11 de octubre.

EL NUEVO TEMA se 
viene a sumar a los 
singles “Pasajero” y 

“Dinovo”, liberados en 
streaming hace un 

tiempo atrás.

“Si bien la vacunación ha resultado efectiva y se ha podido controlar los contagios, es impor-
tante no olvidar las medidas sanitarias como el lavado contante de manos y el distanciamiento  social. 

Depende de todos seguir cuidándonos y también superar la pandemia”.   

Daniel Sanhueza Muñoz, ingeniero en administración

#NosCuidamos
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“Quiero sumarme a esta campaña de concientización para ayudar a contribuir, como todos 
debemos hacerlo, para que esta pandemia de coronavirus deje de propagarse de una vez por todas. 

Cada uno debe aportar desde la vereda que pueda”.

Enrique González, capitán de rugby.

#NosCuidamos

Basket UdeC y una   
primera liga que se ve 
cada vez más cerca

Aunque no definitiva, una 
ventaja de 2-0 es mucho decir 
para una serie tan apretada 
como la que está enfrentando 
a Basket UdeC y CD Valdivia, 
por la gran final de la Liga Na-
cional de Básquetbol 2021.   

La Casa del Deporte fue 
testigo privilegiado de los dos 
primeros encuentros de la lla-
ve, instancia donde el Cam-
panil supo sacar provecho a 
su localía y hasta de los míni-
mos detalles que, finalmente, 
será lo que dirimirá al mo-
narca del certamen más im-
portante del cesto chileno. 

Basta ver la diferencia que 
se han sacado ambos elen-
cos en estos dos confrontes 
que finalizaron a favor de los 
universitarios: 67-57 (sába-
do) y 58-56 (lunes). Segura-
mente un adelanto de lo 
acontecerá este viernes 10 de 
septiembre cuando, a partir 
de las 21:00 horas, se vean 
nuevamente las caras esta 
vez con los valdivianos como 
anfitriones en el Coliseo An-
tonio Azurmendi.   

 
Ventaja esperada 

Sin lugar a dudas que el 
hombre más importante en 
este inicio de serie para el 
quinteto auricielo resultó el 
venezolano Carlos Milano, 
que este lunes otra vez se 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

NIMSY MARTÍNEZ GANÓ EL NACIONAL DE ATLETISMO EN PUERTO MONTT

Una actuación brillante cum-
plió la deportista regional 
Nimsy Martínez en el reciente 
Campeonato Nacional de Atle-
tismo U18 desarrollado en 
Puerto Montt. 

La atleta, del Club Nueva Ge-
neración de Laja, ganó el título 
en la jabalina con una marca de 
41,31 metros, que además signi-
ficó la mejor presentación per-
sonal de su         auspiciosa carre-
ra. Y no solo eso, porque  la po-
sicionó en el  número 1 de Chile 
en la categoría U 18 y en el sex-
to lugar del ránking sudameri-
cano. Todo con apenas 16 años. 

 
Nuevos objetivos a la vista 

“La competencia estuvo 
muy difícil, sobre todo porque 
estuvo Constanza Acevedo de 
la UC, que es mayor que yo y 
llegaba con mejor marca. Era 
mi rival a vencer  y lo bueno es 
que pude hacerlo mejorando 
mi marca”, dijo Nimsy sobre 
su rendimiento. 

Y añadió, “me siento feliz por 
el logro, ser la mejor del país 
era una meta que tenía y que 
pretendo mejorar el próximo 
año, cuando esperamos que sea 
mi temporada”. 

Al respecto su entrenador, 
Sergio Parra, destacó todo el 
trabajo previo. “ Valió la pena el 
sacrificio hecho en pandemia, 
donde siempre buscamos al-
ternativas para trabajar. Solo 
estuvimos parados un mes, des-
pués fuimos cumpliendo proto-
colos pero siempre entrenando. 
En un momento ocupábamos 
la franja horaria, como vivo en 
un sector rural salía a las  6:00 
de mi casa, la pasaba a buscar 
porque también ella vive a 7 ki-
lómetros de Laja y nos íbamos 

Nimsy lanzó para ser 
ahora la mejor de Chile
La deportista, del Club Nueva Generación de Laja, se adjudicó la 
prueba de la jabalina con su mejor marca personal, que la dejó N° 1 
del ránking nacional U18 y en el sexto lugar a nivel sudamericano.

a trabajar al lado del polidepor-
tivo, de 7 a 9”, dijo.  

“Su proyección para este 
año son 43 o 44 metros. Y va-
mos al alza, ya que en el torneo 
que se hizo recientemente en 
Los Ángeles, consiguió 40,71 
que hasta ahí era su mejor 
marca en jabalina de 500. Y  
ahora logró 41,31 que es exce-
lente ya que le queda un año en 
U18”, complementó. 

El entrenador agradeció el 
apoyo para los deportistas del 
Club Nueva Generación de 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Laja. “ Ella y sus compañeros 
son de una escuela deportiva 
municipal que ayuda para cos-
tear viajes, alimentación y esta-
días, que además  posee kine-
siólogo y nutricionista. Tam-
bién son parte del programa 
Promesas Chile del IND, que es 
clave porque hay un equipo me-
todológico detrás, y porque nos 
permite tener implementación 
para trabajar bien”, sentenció.

Logró la Región en el 
Nacional de Puerto 
Montt, con 1 oro. 1 
plata y 2 bronces.

Medallas 
4
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apuntó con un ‘doble doble’ y 
un robo fundamental al cierre 
del duelo. 

“Fue un partido muy duro, 
ellos (Valdivia) vinieron a 
buscar el partido con un jue-
go físico, pero estábamos lis-
tos e hicimos el trabajo nece-
sario con la defensa. Al prin-
cipio no se nos  daban las 
cosas, pero supimos cerrar el 
partido ante nuestro públi-
co”, expresó. 

“Trabajamos para todo 
esto, es de todo el equipo in-
dependiente de lo individual. 
Gracias a mis compañeros 
porque me brindan la con-
fianza en los partidos, siem-
pre trabajamos con humil-
dad porque estamos jugando 
ante un equipo aguerrido”, 
añadió. 

En tanto el técnico pen-
quista, Cipriano Núñez, sos-
tuvo que “estamos donde que-
rríamos tras los dos primeros 
partidos en casa, lo que per-
mite tener tres partidos para 
sumar un triunfo más, con lo 
que la seguridad aumenta. Es-
tamos contentos porque el 
equipo trabajó bien, hubo un 
poco más de roce y cansancio, 
pero bastante bien. Muy co-
rrecta también la entrada de 
(Carlos) Lauler, que nos apor-
tó de forma determinante en 
defensa”.
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lleva sin dirigir en el 
fútbol profesional. Su 
última experiencia fue 
en Ecuador.

años
6

“Llegamos más y 
nos ganaron con dos 
pelotas paradas”

Lo perdieron en el último 
minuto y con un tiro libre 
que pasó por debajo de la 
barrera. En Fernández Vial 
dolió el 1-2 a manos de San 
Marcos, porque no habían 
caído con su gente y saben 
que pudo ser distinto. Deta-
lles que cuestan caro. 

El técnico ferroviario, 
Claudio Rojas, señaló que 
“nos quedamos tristes, con 
un gusto amargo. El equipo 
intentó siempre, quizás nos 
faltó afrontar más este par-
tido como una verdadera 
final. Sabíamos que los ti-
ros libres cerca del área son 
una de las fortalezas de San 
Marcos y así llegó el gol. 
Hablamos de lo bien que le 
pega Báez, siento que rega-
lamos un gol”. 

Era un rival directo, con-
tra el que habían perdido 
también diez días antes en 
el norte, por el mismo mar-
cador. El DT aurinegro ad-
virtió que “hay que conven-
cerse de que podemos ga-
narle a todos y hay que 
defender nuestro arco 
como si fuera nuestro te-
soro más preciado. Igual 
me quedo con que tuvimos 
más llegadas claras, el ar-
quero rival fue figura, y nos 
ganan con dos pelotas pa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SERÁ SU SEXTA EXPERIENCIA CON LOS MORADOS

Superó en la terna final a 
Ramón Climent y el “Coke” 
Contreras, todos identifica-
dos con Deportes Concep-
ción. Pero el elegido para re-
emplazar a Renato Ramos 
fue Óscar del Solar, de 63 
años, y larga experiencia en el 
fútbol nacional y extranjero. 
También muy reconocido 
por su buen ojo y contactos 
para traer refuerzos rendido-
res sin gastar demasiado.  

Su cuerpo técnico estará 
integrado por otras dos caras 
de la casa: Esteban Gonzá-
lez, quien logró dos ascensos 
y fue cesado a mediados del 
año pasado como DT, y Luis 
Guajardo, volante que jugó 
11 años en el club lila y actual-
mente se desempeñaba en la 
serie Sub 16 del vecino Fer-
nández Vial. 

Del Solar dirigió a Audax 
Italiano, Cobresal, Ñublense, 
el Alianza de El Salvador, Tiro 
Federal de Argentina y el Téc-
nico Universitario de Ecua-
dor, pero sin duda que sus 

Vuelve al banco de 
toda la vida: De Solar 
toma el fierro caliente

Estaba trabajando en el fútbol universitario, llega 
con “Chino” González y Guajardo, y peleará para 
sacar al “León” del antepenúltimo puesto. Desde 
2013 que no dirigía en el campeonato chileno.

¿Y cómo comienza su his-
toria en el “León? Al club lle-
gó como preparador físico, 
función que ya había desem-
peñado en Huachipato, y así 
fue parte del plantel que dis-
putó la Copa Libertadores de 
1991 y que ganó el ascenso a 
Primera en 1994.  

Su primera experiencia 
como técnico fue también en 
los morados, en los años ‘98 y 
‘99. Sus buenos números lo 
llevaron a Santiago, pero vol-
vería el 2004 y 2005 donde 
firmó sus mejores campañas 
con la institución, logrando 
un 52,2 por ciento de los pun-
tos en juego. En ese equipo ju-
gaban precisamente Gonzá-
lez y Guajardo, con Cristián 
Montecinos como su princi-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

pal figura. 
Volvería a mediados de 

2010 para irse a fines de la 
temporada siguiente, siem-
pre con más triunfos que de-
rrotas. Dos años después dejó 
de dirigir en el fútbol chileno 
y dos más tarde en el profesio-
nal, para dedicarse a las ra-
mas de fútbol universitario 
masculina y femenina de la 
UdeC. Esa es la gran duda: 
¿la inactividad le pasará la 
cuenta? 

Lo cierto es que tomará al 
antepenúltimo de la tabla, 
con 10 puntos de 36 posibles 
y debutará el jueves 16 en 
casa de General Velásquez.

OPINIONES
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radas, lo que es válido, es 
parte del juego y ellos lo 
trabajan bien”. 

Sobre algunos cambios 
explicó que “Espinoza es 
un jugador mágico y uno 
siempre espera que saque 
un conejo del sombrero, 
pero creo que 55 minutos 
es un buen tiempo para es-
perarlo porque hay compa-
ñeros que también piden 
su oportunidad. El ‘Chiri’ 
(Sepúlveda) siempre entra 
y tiene un par de oportuni-
dades de gol, ahora tuvo 
una, pero no se dio”. 

¿Y el arbitraje? “En la ju-
gada antes del segundo gol, 
la pelota sale completa-
mente. Fue claro. El arbi-
traje debe hacer una auto-
crítica y estar a la altura de 
una competencia profesio-
nal.  Hace tiempo tenemos 
problemas con eso, ha sido 
de siempre y el que pierde 
siempre sale alegando”.

Este domingo, a las 
16.30 horas, Vial 
visitará a los canarios 
en Quillota.

El pendiente 
con San Luis

mejores campañas fueron en 
D. Concepción y Rangers. 
Con los talquinos logró un 
ascenso y fue subcampeón 
del fútbol chileno el 2002. De 
ahí se fue el 2009 descendido 
tras el “Calamazo” donde le 
restaron puntos por alinear 
seis extranjeros. 
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EL CAMPANIL SE ESTANCÓ EN LA MITAD DE LA TABLA

El propio Hugo Balladares dijo 
hace unas semanas que no estaba 
conforme con la campaña de UdeC 
en el torneo y que entendía cada 
una de las críticas. Tras ello la mala 
racha continuó y se acentuó aún 
más la noche del lunes en Talca. El 
Campanil perdió 1-0 con Rangers, 
acumuló su sexto partido en línea 
sin ganar, alejándose de la parte 
alta de la tabla de posiciones. 

Tras el choque ante los talquinos, 
el DT Hugo Balladares dijo que “la 
sensación es de tristeza. Veníamos 
a buscar los tres puntos, tuvimos 
opciones para abrir la cuenta y no 
conseguir el objetivo deja amargu-
ra. Los jugadores se entregan con 
todo en la cancha y eso me deja 
tranquilo. Esto es así, sabemos que 
lo que importan son los resulta-
dos y que estamos permanente-
mente expuestos a evaluaciones, 
así que a esperar lo que viene con 
la frente en alto”.  

 
Irregular 

Más allá del presente torneo, la 
campaña de Balladares en UdeC ha 
estado marcada por una tremenda 
irregularidad. Los números así lo 
indican y bajo su mandato, el DT 
del Campanil sólo ha podido ganar 
dos partidos seguidos en una oca-
sión:  4-2 a Cobreloa y 3-2 a Rangers 
en la tercera y cuarta fecha de Pri-
mera B en el actual campeonato. 

De hecho, Balladares registra más 
empates que caídas y triunfos en la 
UdeC. Desde que dirigió su primer 
partido oficial, el 3 de enero de este 
año, el técnico auricielo acumula 29 
duelos, con siete victorias, doce 
igualdades y diez caídas, lo que da 
un total de 33 puntos obtenidos de 
87 en juego: 38% de rendimiento. 

 
De más a menos 

La llegada de Balladares a inicio 
del año y fin de la pasada campa-
ña, fue más allá de si el Campanil 
mantenía la categoría o no. Si bien 
el objetivo no se logró en la defini-
ción ante Colo Colo, el DT le dio 
nuevas variantes a un equipo que 
tenía una propuesta de juego bási-
ca y desgastada de la mano de 
Eduardo Acevedo.  

Así, con un plantel renovado casi 
en un 100%, la aventura en Prime-
ra B estuvo marcada, al inicio, por 
una explosiva eficacia ofensiva. 
Lionel Altamirano y Luis Riveros si-
guen siendo los máximos goleado-

Cifras de una mala 
racha que aleja el 
sueño del ascenso

FOTO: FÚTBOL UDEC

Sólo tres victorias en los últimos 15 partidos de Primera B 
registra UdeC, que pasó de ser el equipo más goleador del 
torneo a acumular cuatro fechas seguidas sin anotar. 

res de un campeonato que tuvo 
por largas fechas a UdeC como el 
equipo con mejor ataque, un lu-
gar de privilegio del que fueron su-
perados por varios equipos, como 
Santiago Morning, Santa Cruz, Te-
muco e Iquique.  

Desde el 3-2 a Rangers el 1 de 
mayo, el Campanil ha disputado 
16 partidos, de los que sólo ha ga-
nado tres. Entre medio, una dura 
caída ante Deportes Concepción 
por Copa Chile que significó el 
rápido adiós al campeonato. Y la 
última cosecha ha sido negativa 
tanto en resultados como en la ca-
pacidad goleadora: sólo un gol 
pudo anotar UdeC en los seis 
compromisos que ha disputado. 
Luis Riveros marcó ante Copiapó 
en la caída 1-2 en el Ester Roa, en 
una racha donde los auricielos 
suman tres derrotas y tres empa-
tes, que los tienen en la mitad de 
la tabla con 23 unidades, a seis 
puntos de la zona de liguilla y a 
siete del descenso.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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El jueves 16 el Campanil 
recibirá a Coquimbo Unido 
en el Ester Roa. En la primera 
rueda fue triunfo pirata 1-0. 

Próxima fecha: 
ante el puntero 

9 en PRIMERA DIVISIÓN:

HUGO BALLADARES EN EL CAMPANIL

29 PARTIDOS DIRIGIDOS

19 en PRIMERA B:

1 
en 

COPA CHILE:TRIUNFOS

2
EMPATES

4
DERROTAS

3

TRIUNFOS

5
EMPATES

8
DERROTAS

6

DERROTA

1

TOTAL

TRIUNFOS

7
EMPATES

12
DERROTAS

10

GOLES 
A FAVOR

33

GOLES EN 
CONTRA

37
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11/20 1/17
LOS ÁNGELES

2/19
SANTIAGO

1/17                    
CHILLÁN2/18

RANCAGUA

2/18
TALCA

5/16
ANGOL

2/14
TEMUCO

3/13
P. MONTT

11/21
JUEVES

13/22
VIERNES

10/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral:  Sergio y Omar

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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